

Año I:

Mahón martes 4 de Julio de 1916.

Núm. 76.

HOJA DE CALENDARIO

MIERCOLES

5

JULIO

Santa Filomena, virgen

Escasas son las noticias que se tienen de Santa Filomena, que floreció en el siglo VI en la Marca de Ancona, donde murió. Es célebre su memoria en la ciudad de San Severiano, cuya iglesia de San Lorenzo posee su cuerpo, a donde fue trasladado desde la Marca por el obispo San Severiano en tiempo de Totila, rey de los godos, según consta en una inscripción que se encontró juntamente con el cuerpo debajo del altar mayor el año 1573.

La verdadera neutralidad

Los periódicos y elementos aliadófios, aunque preconicen —no todos— la abstención militar de España en la guerra europea, aconsejan con vehemencia no sólo nuestro apoyo moral a los adversarios de los Imperios centrales, sino otro género de auxilios que de ser otorgados a ciencia y paciencia de los obligados a impedirlos, pondrían en peligro nuestra neutralidad y conspirarían contra las altas conveniencias del país.

Desde este punto de vista, nuestra neutralidad ha de ser una neutralidad cierta y rotunda, que no favorezca a los partidos beligerantes en modo alguno, para que España no sufra las consecuencias después de la guerra o quizás durante ella.

Hay bastantes ejemplos —véanse los de Portugal y Grecia— para demostrarnos la forma con que los aliados tratan a aquellos pequeños Estados que no se han adherido sin vacilaciones a su causa.

La Prensa francesa e inglesa bien claramente nos enseña lo que se piensa en esos países sobre la neutralidad de España hasta la fecha. No han faltado, en efecto, recriminaciones y amenazas en el sentido de que España, si no se colocaba de parte de los aliados, no tendría después de la guerra ningún derecho a ser considerada como amiga por la Entente, si ésta venciera. Por influencia de los Gobiernos aliados semejantes manifestaciones se han suprimido a última hora; pero esa verdad no continúa existiendo sordamente esa tendencia?

Nuestra neutralidad, en cambio, inspira hasta ahora la más sincera y cordial simpatía al pueblo alemán y a los que en su alianza luchan. Las demostraciones de la prensa alemana, que con frecuencia llegan por la radiotelegrafía y las manifestaciones verbales de viajeros españoles dan fe de que en Alemania se ha recibido y tratado a éstos como a hermanos.

Sin embargo, ¿podríamos hacernos la ilusión, podríamos estar seguros en adelante de esta simpatía del gran pueblo alemán si se le evidenciara nuestra indirecta alianza con sus enemigos?

En tal caso podría suceder muy fácilmente que nosotros, que a pesar de nuestra actitud franca y leal al principio de la guerra fuimos mirados en Inglaterra y Francia con malos ojos, perdiésemos también ahora poco a poco la simpatía de Alemania victoriosa.

El perjuicio consiguiente para nosotros no necesita explicaciones. Al término de la guerra se vería España malquistada y enemistada con ambas partes beligerantes, y es de presumir que tendría que pagar muy cara la culpabilidad de esta torpe conducta.

A esto quizás podría contestarse que precisamente por tal razón el interés de España está en mejorar sus relaciones con las potencias aliadas, ayudándolas con el envío de contrabando para vernos así seguros de la amistad de nuestros vecinos y de Inglaterra cuando concluya la contienda. Pero esto sería una deducción errónea, que tendría como consecuencia un amargo desengaño. ¿Y por qué? Por dos razones: porque sería demasiada candidez la de suponer que para entonces se habrían disipado el resentimiento y la malevolencia que entre los aliados, y particularmente en Francia, ha producido nuestra neutralidad, y porque, además, cualquier imparcial espectador se habrá dado cuenta de que, hasta la fecha al menos, las perspectivas de la victoria aparecen sin duda alguna de parte de Alemania.

Este razonamiento y el recuerdo de la política de debilitación de España, seguida desde inmemoriales tiempos por parte de Inglaterra y Francia, hacen reconocer con suficiente claridad lo grave de aquellas acciones y conductas por las cuales podríamos colocarnos frente a Alemania y sus aliados sin poseer del otro lado suficientes garantías, por no decir que esas garantías serían imposibles. Por todas estas razones condenamos severamente las tendencias de parcialidad y de contrabando susceptibles de perjudicar a nuestro país y a nuestras esperanzas, cifradas en el porvenir, de volver a ser en el mundo gran potencia.

(De «La Correspondencia Militar».)

Las operaciones en Marruecos

En el ministerio de la Guerra facilitaron esta mañana las siguientes noticias oficiales de Marruecos que completan el telegrama del general Jordana que anoche transmitimos:

«Según comunica el general en jefe, después de transmitir el último telegrama, murió el coronel Padrós, de ingenieros, al organizar la construcción del bloqueo, y el teniente de regulares Díaz Varela.

La operación revistió extraordinaria importancia. En la izquierda el general Barrera, con fuerzas de Larache, ocupó las posiciones de Tzazuat y Dzar de Ain Said, con objeto de cerrar la zona internacional, habiendo tenido sólo un indígena muerto, 6 heridos y un soldado europeo herido y otro contuso.

En el centro el Raisuli, con su mehalla y la del Jalifa y numerosos contingentes de cábilas sometidas, razió varios aduarez que existen en dirección del zoco de El Jemis, apoyándolo el general Ayala con fuerte columna. Calcúlase en más de 800 casas las que ha incendiado.

La mehalla del Jalifa tuvo seis muertos y 10 heridos, y la suya 2 muertos y 3 heridos.

Los contingentes de las cábilas ignoran las que han sufrido, pero no han debido ser muchas.

En la derecha ocupáronse las posiciones que nos proponíamos después de un combate empuñadísimo en que nuestros jefes, oficiales y soldados batieron con sin igual pericia y bravura y ni un momento vacilaron no obstante llegar a un combate cuerpo a cuerpo con el enemigo, temerario y fanático, guerrero de profesión, excelente tirador y conceder palmo a palmo de un terreno abrupto.

Las bajas de que tengo conocimiento hasta ahora son: 5 jefes y oficiales muertos y 23 he-

ridos. Tropa europea: 16 muertos y 47 heridos, e indígenas 55 muertos y 220 heridos.

El enemigo las ha sufrido en gran número habiéndose dejado en el campo muchos muertos con sus fusiles. Entre los muertos figuran los jefes principales de Biut y los de Ain Xixa.

Las posiciones ocupadas quedan en estado de defensa y convenientemente guarnecidas. Las columnas regresaron a los campamentos que utilizaron.

La escuadra contribuyó con éxito a la operación bombardeando con eficacia los aduarez de la costa.

El jefe del gobierno al recibir a los periodistas les manifestó, refiriéndose a las noticias de Marruecos, que pensaba ir a las Cámaras para dar allí cuenta de los telegramas que el gobierno reciba sobre la operación efectuada ayer.

Sobre esto añadió, nada ocultamos, porque creemos que cuando se trata de acontecimientos de la importancia del que nos ocupa lo más político es ser claros; lo peor son las ocultaciones que a nada práctico conducen, puesto que de nada sirve que se intercepten las referencias telegráficas, si algunas horas después el correo ha de traer informaciones detalladas de lo sucedido.

Ahora si he de desmentir desde luego la cifra de 400 bajas que la Agencia Fabra da con referencia a un telegrama de Algeciras.

A estas horas el ministro de la Gobernación habrá llamado al director de la Agencia para que le explique por qué medio tuvo la noticia toda vez que por el telegrama cursado desde Algeciras no llegó a Madrid.

Supongo, dada la seriedad de dicha entidad periodística, que el hecho podrá ser explicado satisfactoriamente. Insisto en que la aludida cifra no responde a la realidad.

Al hablar esta tarde en el Congreso lo haré con extrema claridad, sin ocultar detalle alguno ni pretender con eufemismos atenuar su reconocida importancia.

La operación de Anghera no es una improvisación; trátase de un plan concebido desde hace mucho tiempo y que repetidamente ha sido consultado al gobierno, que por fin lo autorizó en la forma que se llevó a cabo, y, es más, puede decirse que la operación estaba planeada desde hace tres años.

Su resultado, aparte de lamentar las bajas que ha costado, ha sido satisfactorio, en armonía con los propósitos de sus iniciadores. Hay que advertir también que no nos hemos decidido a realizar este hecho de armas sin que haya procedido un detenido estudio.

El conde de Romanones con una pluma trazó a grandes rasgos un gráfico limitado por el de Tánger, Ceuta y Larache, inscribiendo las posiciones de Jemis, Fondak y Tetuán para determinar un triángulo, en cuyo centro se halla incluida la cabila de Anghera.

El presidente explicó la serie de operaciones complementarias realizadas para llegar al hecho principal. Como operación secundaria puede considerarse la toma del Fondak.

El conde de Romanones explicó la constitución de la cabila de Anghera acaso la más temible para nuestra zona, pues no bajarán de diez o doce mil fusiles los que poseen sus naturales y como se recordará fué la que sostuvo todo el peso de la guerra de Africa. Es una región montañosa, abrupta e inaccesible; su dominio ofrecía peligros incalculables, especialmente la bocana denominada de Anghera y el poblado del Biut, lugar donde sufrieron en 1913 tan duras pruebas dos compañías de Borbón. Esto hacía sospechar que sin un supremo esfuerzo no había de conseguirse la dominación de la referida cabila.

Conviene advertir que constituyen tres grandes núcleos; unos, desde hace mucho tiempo y merced a la acción pacificadora rea-

lizada de sus jefes, se halla dispuesto a someterse a España, pero exigían como precisa condición que fueran antes sometidos los rebeldes.

Nuestras fuerzas componían las tropas del Jalifa las mehallas y en su mayor proporción regulares indígenas.

Con la cooperación natural de nuestro ejército se llevó a cabo con relativa facilidad la razzia de todos los poblados hasta llegar al Biut, donde se desarrolló en toda su intensidad la operación, a la que cooperó también el Raisuli con su gente.

La constitución de los contingentes de atacantes explica el que las bajas correspondan en una proporción de un 80 por 100 el elemento indígena, siendo los jefes mismos los que han perecido en el combate.

En total no creo que alcance la cifra de aquellas bajas a 200. Muy sensibles son unas y otras, pero no en balde España sostiene a fuerza de tantos sacrificios un ejército indígena, a quien se remunerará debidamente.

Esa es la ventaja de haber ido substituyendo nuestro ejército por *mias* y tabores.

Claro es que al frente de todas estas fuerzas se hallan valerosísimos jefes y oficiales de nuestro ejército, pero no se les oculta a estos beneméritos militares el peligro que corren al solicitar los referidos destinos y no obstante, dicho sea en su honor, son siempre los más solicitados, precisamente por constituir una avanzada de peligro.

Recordaba el presidente que en su anterior etapa de gobierno estaba dispuesto a realizar la operación del zoco El Jemis, pero desistió de ella al anunciarle el general Marina que costaría unas dos mil bajas.

La operación ha sido de una eficacia bastante para dejar definitivamente asegurada la comunicación entre Tetuán y Tánger.

Como un periodista insinuara la posibilidad de que estuviésemos en el comienzo de una serie de importantes operaciones preparadas para ese verano, el conde de Romanones replicó vivamente: No seré yo el que emprenda una nueva campaña en Marruecos. Además no podemos retirar nuevas fuerzas de Marruecos, como es nuestro propósito, sin antes dejar completamente pacificada aquella región ni tampoco mantener allí un ejército de catorce mil hombres sometidos constantemente a la hostilidad de los angherinos.

Si lo que se pretende es que se retiren nuestros soldados, eso es ya otra política.

He llamado al señor González Hontoria, apelando a su feliz memoria, para que me suministre algunos datos que nadie mejor que él podía recordar, toda vez que siendo él subsecretario de Estado en el gabinete presidido por mí, se llevaron a cabo negociaciones con los notables de Anghera.

Desde Ferrerías

«Con gran esplendor se celebró el pasado jueves la fiesta «Día de la Prensa Católica» idea sugerida al Cardenal Arzobispo de Sevilla aprobada por Su Santidad y acogida con gran entusiasmo por el Episcopado Español a la que se ha adherido toda la Prensa Católica.

El pueblo de Ferrerías ha correspondido al llamamiento del celosísimo e Ilustrísimo señor Obispo de esta Diócesis celebrando con inusitado esplendor el siguiente programa:

Por la mañana a las ocho Misa de Comunión acercándose al Sagrado Banquete 306 feligreses. A las nueve y media Misa solemne con sermón de circunstancias por el señor Económico Rdo. D. José Gomila.

Por la tarde después de la concurrida Procesión de octava de Corpus tuvo lugar en e

TEATRO DE VERANO

SITUADO EN LA CARRETERA DE SAN LUIS

ESTA SEMANA SESIONES DE CINE SOLO A PRECIOS POPULARES

Miércoles 5 Julio 1916

Estreno de los episodios 15 y 16 de

LA MONEDA ROTA

TITULADOS

Resolución suprema y Hacia lo desconocido

Sábado día 8 de Julio de 1916

Estreno de la hermosísima cinta de largo metraje, que lleva por título

¿.....?

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS

MUEBLES

EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRÍNCIPE 6.—MAHÓN

En Muebles de junco hay preciosidades y por catálogo se puede escoger.

Precios de fábrica.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes de

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.

Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e in-

teresante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCI-

CLOPEDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ES-

PAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia!

EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cor-

tes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden

optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

“El Bazar” de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriba

ahora podrán, con muy poco gasto, empezará

coleccionar todas las obras desde el cuadern

primero.

D. que habita

en provincia de

calle número piso

desea recibir una muestra gratuita de EL HO-

GAR Y LA MODA y su Biblioteca.